
Dia 8 de novembro de 2007 às 14:00 horas 
 
Local:  Auditório da CEDAE na Av. Nestor Moreira, 76,  Botafogo, Rio de Janeiro. 
 
 
Presentes 
 
1 -  Representantes de Organização da Sociedade Civil 
 
SUB-REGIÃO DO SISTEMA LAGUNAR DE MARICÁ 
 
Instituição Titular 
Associação Mundo Cidadão         Representante Titular: Claudner França 
 
 Instituição Supente da SAPLAM 
Programa de Pós-Graduação em Saúde e Meio Ambiente  -  
 ENSP/FIOCRUZ                                                                                     Representante Titular:   Aldo Pacheco Ferreira 
 
SUB-REGIÃO HIDROGRÁFICA DO SISTEMA LAGUNAR DE PIRATININGA E ITAIPÚ 
 
Instituição Titular 
Conselho Comunitário da Região Oceânica de Niterói - CCRON        Representante Titular:  Carlos Eduardo Góes Jamel 
                                                                                                     Representante Suplente:  Alexandre Braga 
Instituição Titular 
Sementes da Terra                                                                                     Representante Suplente:  George Rebello 
 
SUB-REGIÃO HIDROGRÁFICA DRENANTE PARA A BAÍA DE GUANABARA – TRECHO LESTE 
 
 
Instituição Suplente da ONG Guardiões do Mar 
PROFEC – Programa de Formação e Educação Comunitária                   Representante Titular: Jorge Avelino de Souza 
 
Instituição Titular 
Instituto Baía de Guanabara – IBG                                                              Representante Titular :  Dora Hees de Negreiros 

         Representante Suplente:  Carlos B. Viveiros 
Instituição Titular 
Conselho Comunitário da Orla da Baía -  CCOB                                         Representante Titular:  Omar Serrano de Abreu 
 
SUB-REGIÃO HIDROGRÁFICA DRENANTE PARA A BAÍA DE GUANABARA – TRECHO OESTE 
 
Instituição Titular 
Associação ECOCIDADE             Representante Titular:   José  Miguel das Silva 
  
Instituição Suplente da Associação  ECOCIDADE 
SOPROMEG – Soc. Civil Pró-Melhoramentos de Gramacho          Representante Titular: Daniel Ferreira da Silva 
  
Instituição Titular 
Assembléia Permanente de Entidades de Defesa do Meio Ambiente  
 APEDEMA                 Representante Titular: Elmo da Silva Amador 
 
Instituição Suplente: 
FEMAB – Fed.Municipal das Associações Moradores e Entidades              Representante Titular: Silvia de Fátima  F. Silva 
Afins de Belford. Roxo 
                 Representante Suplente: Alberico Sommer  Silva                           
 
Instituição Titular 
Casa da Cultura – Centro de Formação Artística e  
Cultural da Baixada  Fluminense                                                   Representante titular:  Sebastião Fernandes Raulino 
 
  



Instituição Titular 
DANGEMT –ONG Defensora Ambiental do Gericinó Mendanha-Tinguá      Representante Titular:  Gilvoneick de Souza José 
 
  
SUB-REGIÃO HIDROGRÁFICA DO SISTEMA LAGUNAR DE JACAREPAGUÁ 
 
Instituição Titular 
Instituto Cultural e Ecológico Lagoa Viva                                              Representante Titular:   Donato Veloso 
 
Instituição Titular 
Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental                Representante Titular:  Carlos Alberto Branco Dias 
 
 
SUB-REGIÃO HIDROGRÁFICA DO SISTEMA LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS 
 
Instituição Titular 
Instituto  Ipanema                            Representante Titular:   Ninon Machado de Faria Leme Franco 
 
Instituição Suplente 
O Grupo Verdemania                                                                 Representante Titular: Valdomiro Francisco de Oliveira 
 
 
CONVIDADOS 
 
Flavia Lanari Coelho                                                       SAPLAN – Sociedade dos Amigos das Praias e Lagoas de Maricá 
Priscila Gomes Tereza                                                  Instituto Ipanema 
 
 
2 -  Representantes dos Usuários da Água 
 
 
SETOR DE ABASTECIMENTO PÚBLICO E DILUIÇÃO DE EFLUENTES 
 
CEDAE                                                                                                     Representante Titular:   Jorge Luiz Marinho Muniz 
 
ÁGUAS DE NITERÓI                                                                    Representante Suplente: Claudia Barros        
 
 
SETOR DE INDUSTRIA, SERVIÇOS, CAPTAÇÃO E DILUIÇÃO DE EFLUENTES INDUSTRIAIS 
 
 
FIRJAN                                                                                                  Representante Suplente- Christine Lombardo Pereira 
 
LABORATÓRIO B.BRAUN                                                   Representante Suplente- Fávia Tatiana Fortunato Ferreira 
 
IBF – Indústria Brasileira de Filmes S/A                                 Representante Titular: José Eduardo A. Ardovino Barbosa 
 
 
SETOR DE IRRIGAÇÃO E USO AGROPECUÁRIO  
 
Associação Regional de Piscicultores do Vale 
do Macacu – AQUAPEIXE                                                        Representante Titular: Célio Mauro Viana 
 
 
SETOR DE PESCA, TURISMO, LAZER E OUTROS USOS NÃO CONSUNTIVOS 
 
CLUBE NAVAL – DEPARTAMENTO ESPORTIVO                         Representante Suplente: Carlos Buarque T
   
IATE CLUBE DO RIO DE JANEIRO                                       Representante Titular: Nicolas Bourlon 
   



RIO VAÁ CLUBE- OUTRIGGER RIO CLUBE                            Representante Titular- Michael Rainer Vahrenkamp 
  
Instituição Suplente: Colônia de Pescadores Z-13                        Katia Janine Oliveira Miranda de Lima              
 
 
3 – Representantes do Poder Público 
 
 
PREFEITURAS 
 
BELFORD ROXO                                                                             Representante Suplente :          Gertrudes Silva Nogueira 
 
CACHOEIRAS DE MACACU                                                           Representante Titular:    Jâmerson Jacintho de Carvalho 
 
GUAPIMIRIM                                                                                                       Representante Titular:  Mauricio Abreu 
 
MESQUITA                                                                              Representante Suplente:  Marcelo Manhães de Amorim 
 
PETRÓPOLIS                                                                                    Representante Suplente: Oscar Rosa Nepomuceno Neto 
 
                    
 
GOVERNO ESTADUAL 
 
 
CONVIDADOS: 
 
Luiz Firmino Martins Pereira         Vice Presidente da SERLA                                                    
 
 
 
Justificaram a ausência os seguintes: 
 
 Evaristo Xavier Leite da  PRIMA 
 Renato Botelho da Lubrizol 
 Luiz Césio Caetano  da FIRJAN 
 
 
A Diretora Geral iniciou a reunião convidando para compor a mesa os demais membros da 
Diretoria Colegiada, o novo Vice Presidente da SERLA, Luiz Firmino Martins Pereira e o 
Coordenador Técnico da Secretaria Executiva, Carlos Viveiros. 

1 - Em seguida passou ao primeiro item da pauta, a aprovação da ata da reunião anterior. 
Os presentes dispensaram a leitura da ata da quinta reunião ordinária já que a receberam 
com antecedência regulamentar e nada tinham a comentar. Foi considerada aprovada. 

2 – Definição de instituição para administrar os recursos provenientes do FUNDRHI. 
A Diretora Geral informou sobre os entendimentos que teve com o presidente da Fundação 
José Bonifácio da UFRJ. Houve várias manifestações contrárias, com o argumento de que 
esta cobra taxas altas para prestar este serviço. Foram sugeridas consultas à Fundação 
José Pelúcio, também da UFRJ, e às fundações da UFRRJ e à UERJ. Foi informado que a 
FAPPUR (da UFRRJ) cobra 5% de taxa de administração. O Plenário decidiu delegar à  
Diretoria do Comitê a escolha da instituição que apresente as melhores condições  para 
administrar os recursos do Comitê.  

3– Aprovação da Resolução no 4 de 2007 que institui as Câmaras Técnicas. 
A resolução foi aprovada com algumas alterações de redação e a inclusão de alguns nomes 
para as vagas existentes. A redação final está no anexo.  



4 – Conflitos de uso das águas no Leste da Guanabara 
A Diretora Geral falou sobre a escassez no Canal de Imunana de onde a CEDAE capta 
água para abastecer a população do Leste das Guanabara e ainda da Ilha de Paquetá. 
Relatou a ação do Órgão Gestor e da SEA que, ignorando o Comitê, tomaram medidas 
ameaçadoras assustando  principalmente os pequenos produtores rurais de Cachoeiras de 
Macacu. A Diretoria do Comitê foi informada pelos jornais e por telefonemas dos 
representantes locais. Lamentando o fato, a Diretora Geral lembrou que segundo a Lei, 
compete ao Comitê arbitrar os conflitos relacionados aos recursos hídricos.  

Foram lembradas por muitos dos presentes as intervenções pretendidas pelo COMPERJ 
exatamente numa área já carente em água. A Câmara Técnica de Gestão deverá, como 
uma das primeiras atribuições, cobrar do COMPERJ as informações, até hoje não 
divulgadas, sobre as fontes de abastecimento de água não só para o complexo industrial 
mas para a população que virá atraída por ele.   

Houve várias manifestações dos presentes que reportaram-se também ao Oeste da 
Guanabara para onde estão previstas grandes intervenções nos rios, com investimentos do 
PAC, sem que o Comitê tenha sido ouvido.  

 
5 – Assuntos Gerais 
1 -  
1 – Áreas ricas e áreas pobres do Comitê 
Discutiu-se a arrecadação de recursos do Comitê,  concentrada no Oeste da Guanabara e 
que em outras áreas há mais usuários não consuntivos, portanto pouca possibilidade de 
arrecadação de recursos pelo FUNDRHI. Foi esclarecido que o plenário do Comitê é 
exatamente o espaço para resolver as questões de prioridade de aplicação dos recursos. 

Houve sugestões quanto a necessidade de  procura de outras fontes de financiamento para 
as ações necessárias em todas as áreas do Comitê.  

2 – Obras e empreendimentos associados ao COMPERJ 
Foi aprovada por unanimidade a proposta de convidar o engenheiro responsável pelo 
COMPERJ para comparecer à Câmara Técnica de Gestão para prestar os esclarecimentos 
necessários 

3 – Iniciativas para a criação dos Grupos Gestores de Sub-regiões ou Sub-Comitês 
Mostrando resultado de sua atuação, o Grupo Gestor do Oeste da Guanabara apresentou 
um documento que foi lido pelo representante da DAMGENT, solicitando que todas as obras 
e intervenções a serem realizadas naquela sub-região sejam submetidas e acompanhadas 
pelo  GG que deverá ainda indicar a instituição do terceiro setor que ficará a cargo da  
mobilização social, capacitação e educação ambiental. O documento está no anexo.  

Houve duas reuniões no Leste das Guanabara, com apoio da Águas de Niterói e uma no 
Oeste. 

Foi dirigido um ofício, no dia 15 de agosto, ao   Dr. Wilson Carlos Cordeiro da Silva 
Carvalho, Secretário de Estado de Governo, solicitando um espaço para abrigar a sede do 
Oeste.   
 
4 – Pauta para a próxima reunião 
Incluir entre os assuntos a serem considerados: 
 Enchentes na Baixada; 

 Projeto Iguaçu, Botas e Sarapuí; 



 Rio Pavuna Meriti; 

 
A próxima reunião ordinária será no próximo ano, segundo calendário a ser proposto 
pela Diretoria Colegiada 
 

     Em  8 de novembro de 2007 

 

 

        Dora Hees de Negreiros 
                Diretora Geral 

 
 


